

Pierre Bercis

**POUR DE
NOUVEAUX
DROITS
DE L'HOMME**

préface de

**LEOPOLD
SEDAR SENGHOR**

D

966

JClattès

SOMMAIRE

PRÉFACE de Léopold Sédar Senghor	I
INTRODUCTION	15
PREMIÈRE PARTIE	
Génération politique et stratégie	
CHAPITRE I : La stratégie libérale : un succès relatif ...	23
— <i>un changement de société réussi</i>	25
— <i>les raisons d'un succès</i>	38
— <i>des carences inévitables</i>	55
CHAPITRE II : Les stratégies socialistes : des échecs chroniques	75
— <i>un mouvement de contestation homogène</i>	77
— <i>le clivage du mouvement socialiste</i>	92
— <i>la double trahison du socialisme</i>	99

DEUXIÈME PARTIE

Vers une seconde Déclaration des droits de l'homme

CHAPITRE III : Le socialisme, doctrine de négation ou de proposition ?	115
— <i>une problématique identique à celle des libéraux</i>	117
— <i>redonner une dynamique aux droits de l'homme</i>	128
— <i>un projet de société socialiste</i>	137
CHAPITRE IV : Un dessein bicentenaire pour la France, l'Europe et les nations opprimées	147
— <i>une Déclaration des droits socialistes de l'homme</i>	149
— <i>la France et le tiers-monde idéologique</i>	167
— <i>vers un bicentenaire constructif</i>	180
— <i>l'adaptation aux sciences et aux techniques</i>	193
CONCLUSION	205
ANNEXES :	213
— Déclaration des droits de l'homme et du citoyen du 26 août 1789	215
— Déclaration universelle des droits de l'homme du 10 décembre 1948	218
— Projet de déclaration des nouveaux droits de l'homme	224
BIBLIOGRAPHIE	231
INDEX DES NOMS CITÉS	235

Résumé

« Ce qui m'a frappé à la lecture de ce livre, c'est la lucidité, toute cartésienne, du théoricien et, en même temps, le pragmatisme visionnaire du militant socialiste.[...]

Toujours projeté dans l'avenir, vers l'aube du troisième millénaire, qui sera celle de la "Civilisation de l'Universel", Pierre Bercis récapitule, en les analysant, les trois éléments qui caractériseront cette *Civilisation* : 1°) l'entrée des peuples du Tiers-Monde dans l'arène internationale, qui apportent leurs valeurs originales de civilisation ; 2°) la révolution des sciences et techniques qui apporte aux hommes de nouveaux pouvoirs ; 3°) la vocation de la France, patrie de Descartes et des Droits de l'Homme, dans l'élaboration du nouveau projet de société, qui sera socialiste ou ne sera pas. Fort de cette analyse, il nous propose une nouvelle Déclaration des Droits de l'Homme. Celle-ci, en exprimant un nouvel humanisme, ajoutera les droits modernes aux droits élémentaires, c'est-à-dire les droits économiques, sociaux et culturels aux droits politiques et civils.[...]

Il s'agit d'élaborer ce projet pour le bicentenaire de la Déclaration du 26 août 1789. Il s'agit aussi de la faire adopter, d'ici là et à l'unanimité, par l'Organisation des Nations Unies. C'est alors seulement que cette nouvelle *Déclaration* méritera l'épithète d'*universelle*, faite qu'elle sera pour tous les continents, pour toutes les races, pour toutes les civilisations, pour tous les hommes - sans oublier les femmes. »

LÉOPOLD SÉDAR SENGHOR.

Né, en Poitou, en 1946, Pierre Bercis, après des études de droit et de sciences politiques, adhère au parti socialiste en 1970. Il fonde en 1977, une revue, "Droits socialistes de l'homme", et, en 1984, il crée le "Prix littéraire des droits de l'homme".